
天气越来越暖和了，出来
活动的人也日渐增多，但是看
到舜玉公园的一些活动设施
因为损坏而不能正常使用，笔
者感到十分痛心。

在我的印象里，舜玉公园
的文体和服务设施是逐步完
善起来的。前不久，在活动场
地周围的一些上下台阶上，又
安上了不锈钢扶手。粗看没有
必要，细想才感觉到服务的贴
心细致。

活动场地周围的台阶并不
算高，一般人上下是没问题的。
但是平时来此活动的老人和儿
童占很大比例。有了扶手，出来
活动或许更加舒心。由此可以看
出有关部门为此作出的努力。而

那些体育设施，自全运会之后，
利用率也相当高。作为缺少活动
空间的市民来说，能有这样一块
场地活动很值得珍惜。

其间虽因为人为破坏而出
现过大面积破损，但不久就整修
一新，重新进行了粉刷。现在的
破损率我感觉比当初低了些，但
有些破损确实是因为个别人的
人为因素，这就不应该了。作为
一种公共设施，每个人都有责任
和义务正确使用，保护好这些设
施，尽量延长它们的使用寿命，
是为自己，也是为别人。

除了市民文明使用，有关部
门及时检查维护也很有必要。可
以每年拨出一定维护资金，经常
进行巡视检查，建立长效机制。

公共健身设施需要共同维护
□孙建文
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学生“抢座位”，校长脸红不？
□董从哲

20日清晨，驻济高校山东财
经大学燕山校区发生大学生为
抢占图书馆自习室而挤爆玻璃
门事件，据报道有少数学生还为
此被玻璃片划伤挂了彩。

大学生在学校里找个学习
的地方，竟然还要靠抢才行，不
了解大学实际的人，可能对此觉
得奇怪。其实到大学去看看，就
知道这不是新闻。

这让我很同情这些有心求
学的学生们。凌晨抢座，说明很
多大学里，自习座位是有限的
宝贵资源，学生想有个自习座
位竟然是一种奢侈。我不好意
思说这些学生应该更文明些，

在你的大学学习座位有限的情
况下，大家是不是表现得谦让
点，或者鼓励富裕的学生到校
外开房租房学习去。我不知道
学校里的老师是怎么安慰这些
受伤的学生的，最有可能的是
教育他们以后要文明排队啊什
么的。

学生上大学，首要的权利就
是学习的地方要满足。你可以扩
招，但是得看看你有多少教育资
源能满足你扩招来的学生，你能
不能保证扩招后的学生的学习
质量，否则就是敛财为目的的商
业化机构。我曾经到一些大学
去，悄悄踱进课堂蹭蹭课，发现

很多班级竟是四五十个人的建
制，老师在课堂上旁若无人地照
本宣科，后排有学生们私下里打
游戏机取乐。这个现象让我想起
我在 1990 年初入大学的情景。那
时候我们一个班 20 个学生，教室
是固定的，自习室都是角落里才
有人，国内有名的专家教授亲自
授课，外籍老师们都是很靠谱
的。天气晴好，大家就在校内的
草地上席地而坐与老师一起平
等交流。几年之后，我的一位同
窗做了老板要招翻译，他与应聘
者英语交流后告诉我，学了同样
年数的英语，现在的这些学生的
口语水平一代不如一代，和我们

那时候的学生质量没法比。我不
是鼓励大家去学英语，而是说，
盲目扩招批量教学的代价，会在
很多方面表现出来。

还是那个很实际的自习位
子的问题吧。就山东财经大学
的学生而言，抢图书馆自习室
的好处在于，其他地方的自习
位子经常被安排课，自习的时
候学生就会被赶来赶去。所以
大家提前一个小时，宁可 5 点
起来抢这里的座位。我不知道
这所大学校长先生的办公室有
多大，学校能不能扩建自习教
室，看着学生们这么辛苦地抢
座位，他脸红不脸红。

【泉城快评】

禁止老师从事有偿家教，光堵不行
□李燕子

看了晚报报道《班主任办有
偿辅导班被停职》，作为一个老
师，心里五味杂陈。

当然，违反规定受到处理是
咎由自取，因为行业都有行业的
规定，一般来说，不能靠自己职
业或单位的便利获取个人私利。
因为“捞外快”就有可能造成单
位利益的损失。这里指的既有有
形的资产，也有无形的资产，比
如个人的精力体力等，还存在为
了“ 8 小时之外的利益”而使自己

“ 8 小时之内的服务和质量”缩水
的危险，所以，此类现象受到各

行业的制止，比如在教育、医疗、
科研等单位或组织，都有类似规
定。

《济南市教育局关于禁止
中小学教师从事有偿家教的通
知》早就颁布，处罚也不可谓不
重，一旦发现，就有可能开除公
职，但是为什么还是有人顶风
而上，违反规定的现象一直屡
禁不绝？这里当然有个人对自
己要求严格与否、身体条件、家
庭条件等各方面的影响，但不
能不注意的一个现象是：为什
么都去抢着当公务员，而鲜有

人愿意当老师？尤其是男人几
乎没有愿意干的，以至于现在
男老师奇缺，小学和幼儿园几
乎全是女老师，造成对儿童教
育极为不利的状况。

为什么会出现这种状况？
因为当老师工资待遇较低，在
传统观念里是要男人撑起家庭
重担的，所以，男人很少有愿意
当老师的，即使由于种种原因，
进入教育行，为了应付生存的
压力也是要想点办法增加点收
入的。现在的教师依然是清贫
的，尤其是家庭条件比较差的

老师，生活压力非常大。老师也
是人，也要养家糊口，想点办法
增加点收入，这在商品经济的
大 环 境 下 实 在 是 有 些 无 可 厚
非，但是，当然不能用有偿家教
的形式。那么如何真正杜绝此
类现象，做到不“两败俱伤”？

《济南市教育局关于禁止
中小学教师从事有偿家教的通
知》，意在堵住不良的现象，但
是，“堵”的同时，得有“泄”的口
子，没有合理的劳动报酬，怎能
要 求 人 家 不 先 解 决 生 存 的 问
题？

多开几个窗口

@付黎明 去银行

办理业务，前面有 40 多
个人在等待。可是营业窗
口只开了两个，等的时间
长了，难免有人抱怨，好
不容易第三个窗口打开
了，可没过两分钟第二个
又关了。有位女士对同伴
说：人越多的时候开的窗
口越少，也不分个时候。
银行能否在正常营业的
时间里，在顾客多时多开
几个窗口呢？

没有靠背存隐患

@ 爱 不 释 手 2 0 0 2

现在大多数家长骑电
动车接送孩子上下学，但
有的车后座没有靠背，这
就存有潜在的隐患。家长
有时骑车速度会很快，即
使告诉孩子要抓紧车上
的抓手，但小孩也有忘记
的时候，一旦有个闪失，
又是在车来车往的公路
上，后果难以预料。希望
家长不要抱有侥幸。
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杠子头话题征集

在 3 月 19 日召开的
济南市加快科学发展建
设美丽泉城推进大会上,

市长杨鲁豫明确提到,在
当前形势下,要实现又好
又快发展,必须突出重点,

明确主攻方向。在优化发
展环境方面，要抓好机关
作风效能建设 , 实施“治
庸治懒治散”计划 , 治理
推诿扯皮刁难等问题。

你进政府部门办事，
即便是进街道办事处办
个事，有没有遭遇过“门
难进”、“脸难看”、一件事
跑几趟腿的情况？请您结
合亲身经历发表意见与
建议。

参与方式 :加入 Q Q

群 1 0 7 8 6 6 2 2 5 跟帖 ,或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博齐
鲁留言。杠子头将获现金
100 元奖励。

齐鲁晚报 V
http:// w eibo.c o m /qlw b

【老董直言】

何必店门前宰羊以证“纯正”
□郭汉杰

3 月 17 日路过利农庄路，见一
餐馆人员在店门前的马路边宰杀
活羊，许多人出于好奇立足观
瞧……此情景令人感觉非常不妥。

笔者并不是说宰杀活羊有什
么过错——— 仅是感觉在大庭广众
面前这样不妥。商家本意，是展现自
己原料的真实。但在人来人往的路
边出现这种血腥场面，实在令人不
敢恭维。

前段时间“鸭子羊肉”曝光，令
许多顾客对火锅店和烤肉店原料
产生怀疑，使得许多餐馆生意冷
淡。许多饭店便千方百计宣传自己
原料的“纯正”。像闵子骞路的一家
烧烤店打出“纯真羊肉、假一赔十”
的招牌，而这家在门外宰杀活羊的
饭店，竟想出用这种“传统”方式来

为自家食品宣传。
笔者一好友住在这家饭店

附近，据他讲这家羊肉馆的卫生
和质量都不错。从这家餐馆的门
面来看，也应该是合法经营且生
意兴隆的饭店，但是在城市的路
边宰杀动物的做法，笔者感觉确
实不妥。路人中不乏未成年人，
这种血腥的场面会让他们稚嫩
的心灵蒙上阴影，对周边环境也
会产生不利影响。

合法宰杀动物也该讲文明，
最好在室内或僻静场所。店家出
于宣传的需要固然重要，但信誉
并非体现在一时一事，需要的是
持之以恒地遵守法律法规和道
德准则，只有这样才会赢得人们
的认可。

【泉边说事】
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